

КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ  
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ  
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ

СЫКТЫВКАРСКИЙ  
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА

# Вестник

Научный  
журнал  
Основан  
в 1998 году

ГОСУДАРСТВО  
и ПРАВО

№ 2(37)  
2023

УДК 34(082)

ББК 67

**Учредители журнала:**  
**ГОУ ВО «Коми республиканская академия  
государственной службы и управления» (ГОУ ВО КРАГСиУ),  
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»**

**Вестник. Государство и право. № 2 (37)**

**Главный редактор:**

**Потапов В.Д.** – д-р юрид. наук, профессор, директор Юридического института  
Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

**Редакционная коллегия:**

**Епихин А.Ю.** – д-р юрид. наук, профессор, профессор кафедры уголовного процесса и криминалистики Казанского федерального университета.

**Левушкин А.Н.** – д-р юрид. наук, профессор, профессор кафедры предпринимательского и корпоративного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА); зав. кафедрой гражданского права Московского государственного областного университета.

**Морозов С.Ю.** – д-р юрид. наук, профессор, декан юридического факультета, зав. кафедрой гражданского и предпринимательского права Ульяновского государственного университета, Заслуженный юрист РФ.

**Попова В.В.** – канд. юрид. наук, доцент кафедры правовых дисциплин ГОУ ВО КРАГСиУ.

**Воробьев В.В.** – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и криминологии Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

**Чалых И.С.** – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

**Сивкова Л.А.** – канд. юрид. наук, доцент кафедры правовых дисциплин ГОУ ВО КРАГСиУ.

**Иванова О.С.** – канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой теории государства и права и основ правоведения Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

**Тюкавина И.А.** – канд. ист. наук, доцент кафедры экономики и управления ГОУ ВО КРАГСиУ.

*The founder is The Komi Republican Academy  
of State Service and Administration (SIHE TKRASSA),  
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University*

**Vestnik. State and Law. № 2 (37)**

**Academic editor:**

**Potapov V.D.** – Doctor of Law, Professor, Director of the Law Institute  
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

**The editorial board:**

**Epikhin A.** – Doctor of Law, professor,  
Professor of the Department of Criminal  
Procedure and Criminalistics,  
Kazan Federal University.

**Levushkin A.** – Doctor of Law,  
Professor, Professor at the Department  
of Business and Corporate Law,  
Kutafin Moscow State Law University (MSAL);  
Head of the Department of Civil Law,  
Moscow State Regional University.

**Morozov S.** – Doctor of Law,  
Professor, Dean of the faculty of law,  
Head of the Department of civil  
and business law, Ulyanovsk State University,  
Honored lawyer of the Russian Federation.

**Popova V.** – PhD in Law,  
Associate Professor of the Department  
of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

**Vorobyov V.** – PhD in Law,  
Associate Professor, Head of the  
Department of Criminal Law and Criminology,  
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

**Chalykh I.** – PhD in Law,  
Associate Professor, Head of the  
Department of State and Legal Disciplines,  
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

**Sivkova L.** – PhD in Law,  
Associate Professor of the Department  
of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

**Ivanova O.** – PhD in Law,  
Associate Professor, Head of the  
Department of Theory of State and Law  
and Fundamentals of Jurisprudence,  
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

**Tyukavina I.** – PhD in History,  
Associate Professor of the Department  
of Economics and Management,  
SIHE TKRASSA.

# СОДЕРЖАНИЕ

---

От редакции .....	9
Приветственное слово А.Ю. Епихина .....	10
Приветственное слово В.Р. Кунторовского .....	12
Приветственное слово Б.А. Шенкмана .....	13
<b>Потапов В.Д.</b>	
К 30-летию образования Юридического института Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина .....	16
<b>Всероссийская научно-практическая конференция, посвящённая 30-летию образования Юридического института Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина</b>	
<b>Курова Н.Н.</b>	
Обзор докладов пленарного заседания юбилейной Всероссийской научно-практической конференции «Х Юридические чтения “Российское государство и право: векторы развития с опорой на традиции”» .....	20
<b>Усачёв С.А.</b>	
Законодательный орган Республики Коми: истоки, становление, асpekты законотворчества .....	27
<b>Чужмарова С.И., Михальченкова Н.А., Курова Н.Н., Чалых И.С.</b>	
Законодательные тенденции и новации: публично-правовой и частноправовой аспекты: обзор научно-практической секции Всероссийской научно-практической конференции «Х Юридические чтения “Российское государство и право: векторы развития с опорой на традиции”» (г. Сыктывкар, 7–8 апреля 2023 г.) .....	36
<b>Теоретико-исторические науки</b>	
<b>Игнатов И.А., Попова В.В.</b>	
Юридическое мышление и юридический текст: постановка проблемы .....	49
В статье обоснована важность юридического мышления в профессиональной деятельности юриста, в том числе в таком его направлении, как составление юридических текстов. Нарушение культуры юридического мышления рассмотрено в аспекте речевых ошибок (лексических и синтаксических), приведены их примеры. Сделан вывод, что проблема обеспечения правильности мышления юристов является комплексной и к её решению необходимо привлекать целый ряд наук, в том числе лингвистику, логику, философию, юриспруденцию.	
<b>Соловьёва В.В.</b>	
Права человека в условиях глобализации .....	57
В современных условиях происходит видоизменение содержания прав и свобод человека под давлением глобальных процессов. Глобализация всё больше обостряет проблемы диссонанса между общепринятыми стандартами прав человека и современными модернистскими тенденциями, актуализирует вопрос признания будущего поколения полноправным субъектом института прав и свобод. В статье раскрыты вопросы глобализации как процесса, трансформирующего все экономические, политические, социальные и культурные реалии. Неравенство в мире постоянно	

растёт: миллионы людей продолжают страдать от принудительного выселения, ненадлежащего доступа к образованию и базовому медицинскому лечению, от ужасающих условий труда. Несмотря на то, что правительства и международные организации, такие как Организация Объединённых Наций, всё чаще применяют защиту прав человека, серьёзные угрозы и грубые нарушения прав человека в период глобализации имеют тенденцию стремительного роста. Современные угрозы миру и безопасности такие как террористические акты, вооружённые конфликты, войны, экологические проблемы и, как следствие, мировой миграционный кризис, придали иной смысл вопросу совершенствования международных стандартов и государственно-правовых средств защиты прав человека и гражданина.

## Уголовно-правовые науки

### Лебедева М.А., Хорьяков С.Н.

Истребование документов и предметов, изъятие их в порядке, установленном Уголовно-процессуальным кодексом Российской Федерации, как иные процессуальные действия на стадии возбуждения уголовного дела ..... 64

В статье рассматривается проблема истребования документов и предметов, изъятия их в порядке, установленном Уголовно-процессуальным кодексом РФ, с точки зрения отсутствия правовой регламентации производства данных действий и сложившейся практики свободного толкования положений закона.

### Епихин А.Ю.

Становление и развитие межотраслевого института безопасности личности в уголовном процессе России ..... 68

Процесс применения мер безопасности в производстве по уголовному делу регламентирован в основном нормами действующего уголовно-процессуального закона. Вместе с тем законодательство предусматривает реализацию так называемых внепроцессуальных мер государственной защиты (переселение в другое место жительства, работы или учёбы, пластическая операция и т.п.). Кроме того, в нормах отдельных отраслей права также установлены меры, направленные на обеспечение безопасности и защиту участников уголовного процесса. Всё это свидетельствует о межотраслевом характере этого процесса, который в настоящее время формируется как межотраслевой правовой институт.

## Трибуна молодого учёного

### Ночевник П.Е.

Отдельные аспекты правового регулирования сделок с акциями ..... 75

Как известно, непубличные акционерные общества являются важным правовым инструментом современного бизнеса и сферы предпринимательства, позволяющим привлекать инвестиции для тех или иных бизнес-проектов на основе акционерных правоотношений.

Несмотря на то, что вопрос о правой природе акций и её влиянии на имущественный оборот и корпоративные акционерные правоотношения существует в отечественной юриспруденции достаточно давно, тем не менее до настоящего времени судебная практика сталкивается с различного рода вопросами, требующими разрешения в отсутствие строгой правовой определённости и регламентации.

В настоящей статье определены наиболее значимые аспекты правового регулирования сделок с акциями, сформулированы выводы и предложения.

### Митягин С.А.

Правовой статус конкурсного управляющего в Российской Федерации и Соединённых Штатах Америки: сравнительно-правовое исследование ..... 81

В настоящее время в условиях рыночной экономики институт несостоятельности (банкротства) имеет огромное значение. Субъекты имущественного оборота на различных стадиях своего функционирования могут сталкиваться с определёнными финансовыми сложностями, что нередко приводит к их «разорению». Должники попадают в «долговые ямы», из которых выбраться самостоятельно не представляется возможным, а у кредиторов в связи с указанным объективным результатом функционирования рыночных отношений появляются убытки. Следовательно, проблема

## Содержание

---

создания эффективных правовых механизмов, которые могут быть направлены на восстановление платёжеспособности должников, а также регулирование в дальнейшем отношений должника с кредиторами, приобретает особое экономико-правовое значение.

В статье определён правовой статус конкурсного управляющего в Российской Федерации и США сквозь призму сравнительно-правового исследования.

### **Боровикова А.Д.**

Правовые проблемы внесения изменений в договор социального найма жилого помещения .....	87
В статье рассматриваются основания внесения изменений в договор социального найма, а также анализируются правовые проблемы, возникающие при изменении договора социального найма жилого помещения.	
<b>Сведения об авторах .....</b>	<b>94</b>

# CONTENTS

---

---

From the editorial office .....	9
Welcome speech by A.Yu. Epikhin .....	10
Welcome speech by V.R. Kuntorovsky .....	12
Welcome speech by B.A. Shankman .....	13

## Potapov V.D.

On the 30th anniversary of the formation of the Law Institute of Pitirim Sorokin Syktyvkar State University .....	16
--	----

## All-Russian scientific and practical conference dedicated to the 30th anniversary of the formation of the Law Institute Pitirim Sorokin Syktyvkar State University

### Kurova N.N.

Review of the reports of the plenary session of the anniversary All-Russian scientific and practical conference “X Legal Readings “Russian state and law: vectors of development based on traditions”» .....	20
--	----

### Usachev S.A.

The legislative body of the Komi Republic: origins, formation, aspects of lawmaking .....	27
---	----

### Chuzhmarova S.I., Mikhalkenkova N.A., Kurova N.N., Chalykh I.S.

Legislative trends and innovations: public and private legal aspects: an overview of the scientific and practical section All-Russian scientific and practical conference “X Legal Readings “Russian state and law: vectors of development based on traditions”» (Syktyvkar, April 7–8, 2023) .....	36
--	----

## Theoretical and Historical Sciences

### Ignatov I.A., Popova V.V.

Legal thinking and legal text: problem statement .....	49
--	----

The article substantiates the importance of legal thinking in the professional activity of a lawyer, including in such a direction as the drafting of legal texts. Violation of the culture of legal thinking is considered in the aspect of speech errors (lexical and syntactic), their examples are given. It is concluded that the problem of ensuring the correctness of lawyers' thinking is complex and it is necessary to involve a number of sciences, including linguistics, logic, philosophy, jurisprudence, in its solution.

### Solovieva V.V.

Human rights in the conditions of globalization .....	57
---	----

In modern conditions, there is a modification of the content of human rights and freedoms under the pressure of global processes. Globalization is increasingly exacerbating the problems of dissonance between the generally accepted standards of human rights and modern modernist trends, and actualizes the issue of recognizing the future generation as a full-fledged subject of the institution of rights and freedoms. The article reveals the issues of globalization as a process that transforms all economic, political, social and cultural realities. Inequality in the world is constantly growing: millions of people continue to suffer from forced evictions, inadequate access to education and basic medical treatment, and appalling working conditions. Although governments and international organizations such as the United Nations increasingly use the protection of human rights, serious threats and gross violations of human rights in the period of globalization tend to skyrocket. Modern threats to peace and security, such as terrorist acts, armed conflicts, wars, environmental problems, and as a result, the global migration crisis, have given a different meaning to the issue of improving international standards and state-legal means of protecting human and civil rights.

## Criminal-legal Sciences

### **Lebedeva M.A., Khoryakov S.N.**

Rdiscovery of documents and objects, their seizure in the procedure established by the criminal procedure code as other procedural actions at the stage of initiating of criminal proceedings .....	64
---	----

The article deals with problem of discovery of documents and objects, their seizure in the procedure established by the Criminal Procedure Code, in the context of the lack of legal regulation of the production of these actions and established practice of free interpretation of the provisions of law.

### **Epikhin A.Yu.**

Formation and formation of inter-sectoral institute of personal security in criminal proceedings of Russia .....	68
--	----

The process of applying security measures in criminal proceedings is regulated mainly by the norms of the current criminal procedure law. At the same time, the legislation provides for the implementation of the so-called extra-procedural measures of state protection (resettlement to another place of residence, work or study, plastic surgery, etc.). In addition, the norms of certain branches of law also establish measures aimed at ensuring the safety and protection of participants in the criminal process. All this testifies to the intersectoral content of this process, which is currently being formed as an intersectoral legal institution.

## Rostrum of a Young Researcher

### **Nochevnik P.Ye.**

Certain aspects of legal regulation of transactions with shares .....	75
---	----

As you know, non-public joint-stock companies are an important legal instrument of modern business and entrepreneurship, which allows attracting investments for various business projects based on joint-stock legal relations.

Despite the fact that the question of the right nature of shares and its impact on property turnover and corporate joint-stock legal relations has existed in domestic jurisprudence for quite a long time, nevertheless, to date, judicial practice has faced various kinds of issues that require resolution in the absence of strict legal certainty and regulation.

This article identifies the most significant historical milestones in relation to the development and formation of legislation regulating the turnover of shares in Russia, the author analyzes historical monuments of law, projects their possible influence on modern rule-making in our country.

### **Mityagin S.A.**

The legal status of a bankruptcy trustee in the Russian Federation and the USA: a comparative legal study .....	81
---	----

Currently, in a market economy, the institution of insolvency (bankruptcy) is of great importance. Subjects of property turnover at various stages of their functioning may undergo certain financial difficulties, which often leads to their «ruin». Debtors fall into «debt pits», from which it is not possible to get out on their own, and creditors have losses due to the specified objective result of the functioning of market relations. Consequently, the problem of creating effective legal mechanisms that can be aimed at restoring the solvency of debtors, as well as regulating the debtor's relations with creditors in the future, acquires special economic and legal significance.

The article defines the legal status of a bankruptcy trustee in the Russian Federation and the USA through the prism of comparative legal research.

### **Borovikova A.D.**

Legal problems of making changes to the contract of social rental of residential premises ...	87
---	----

The article discusses the grounds for making changes to the social rental agreement, as well as analyzes the legal problems that arise when changing the social rental agreement of residential premises.

Information about the authors .....	94
-------------------------------------	----